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Présentation de Charlotte Aelbrechts 

• Tour de table de présentation. ChA s’excuse car son niveau de français n’est pas très bon 

• GM la rassure, chacun peut parler sa propre langue. 

• Dans la mesure du possible, une rencontre sera prévue avec Bart Verdickt avant l’AG de 

l’EDF 

• De même, OME va rechercher des dates avec les nouveaux membres de l’OA pour une 

« mise à niveau » 

A01. Approbation du rapport de l’OA du 08/03/2022 

• Pas de remarques. Le PV est approuvé. 

• ChA explique qu’elle ne trouve pas l’ensemble des PV antérieurs sur le « Members Only » 



• OME va vérifier et apporter une solution. Merci d’avoir signalé le problème. 

A02. BDF – AG ordinaire et AG extraordinaire du 17/03/2022 : 

suivi 

a) Modification statuts 

• OME : a trouvé une asbl spécialisée dans les relectures de statut : 

Syneco. L’OA a marqué son accord pour qu’on investisse 300 € qui 

incluent la cotisation annuelle à Syneco et la relecture. Sur base de 

la relecture, il faudra, soit OAniser une AG pour accepter les 

modifications, soit, si les changement proposés sont purement 

formels, l’OA pourra considérer que la décision de l’AG est définitive 

et inclut les changements proposés par Synéco. Il donnera son feu 

vert pour publication au MB. Etre membre de Syneco permettra au 

BDF de recevoir des alertes lorsqu’il y a des nouveautés sur la 

législation des asbl. 

b) Mise en place du nouvel OA 

• GM demande que l’on recherche une autre abréviation que OA qui 

est celle d’ « OAnisme Assureur » utilisé par toutes les personnes 

qui sont en contact avec les mutualité. 

• OME fera une proposition 

• OME explique que la réunion de mise en place du nouvel OA aura 

lieu le 01/07/2022. Il confirme que la Ligue Braille sera invitée à 

partir de cette date, au travers de son représentant, Bart Verdickt.  

c) Situation budgétaire et avenir 

• OME explique que le BDF doit payer une taxe suite au montant 

« élevé » sur le compte épargne : taxe sur les asbl. Il faut réfléchir 

à comment ne pas payer inutilement une telle taxe. Pistes de 

solutions : diminuer les cotisations, rechercher autre alternative ? 

• EdS demande si l’appel à cotisation a été envoyé. Si oui, on ne peut 

pas agir sur le montant de la cotisation cette année 

• OME confirme que l’appel à cotisation a été fait 

• ThD suggère d’utiliser ce montant pour qqc d’utile en terme de 

visibilité, pour une meilleure communication, un roll-up, un ou des 

outils de com, une refonte du site Internet… 

• L’OA demande au secrétariat de faire des propositions en ce sens  

d) Fracture numérique 

• OME explique : lors de l’AG, les présentations des intervenants 

cohérentes avec la position du BDF. La conclusion était qu’il fallait 

élargir avec des OAnisations représentatives d’autre publics 

victimes ou potentiellement victimes de la numérisation, les +55 

ans par ex.  

• OME demande aux membres de l’OA quels sont les types d’actions 

à réaliser, quelles sont les autres OAnisations à contacter ? 

• GM : si on prend des contacts il faut que cela soit gérable pour le 

secrétariat et si oui pour quoi faire ? On devrait avoir une réflexion 

émanant du secrétariat et voir ensemble quelles sont les actions à 

suivre.  

• EdS demande si l’objectif est de mettre en commun ? Une telle 

démarche peut être intéressante. Cela peut se conclure par « on 

n’est pas entendu ».  

• VDE considère qu’il faut aller un pas au-delà. Il doit en ressortir 

quelque chose de pratique, un peu comme ce que nous avons fait 

avec la carte EDC. Les associations pourraient venir avec des 

propositions. 



• EDS demande quelle plus value nous pourrions apporter. Altéo sur 

le fait d’avoir un autre accès que le numérique. Idem, le travail vis-

à-vis de Febelfin n’amène nulle part 

• VDE il y a aussi la thématique « handicap et développement 

durable », mais elle ne voit pas bien comment aborder ce sujet, ni 

comment lier les deux. 

• ThD : sur l’accessibilité numérique, le mieux serait d’avoir un travail 

mené par l’EDF, sur lequel on pourrait se raccrocher on pourrait s’y 

raccrocher 

• OME pointe que la numérisation est un projet de l’UE. Ce serait 

donc logique. Il va voir avec EDF ce qu’ils font ou ce qu’ils peuvent 

faire… et comment travailler ensemble pour essayer de faire 

remonter quelque chose de global et d’utilisable par le BDF 

A03. UNCRPD – Belgique 

a) Rapport alternatif : comité de suivi – agenda 

• OME doit prévoir les réunions de novembre – décembre. Il enverra 

un « Doodle » au membre de l’OA pour rechercher les meilleures 

dates possibles. 

b) Conférence des Etats parties – New-York 14-15 juin 2022 

• OME explique que le BDF a reçu l’invitation à la réunion Coormulti 

du 17/05. Cette réunion consiste à consulter la société civile sur la 

ou les déclaration(s) que fera la Belgique à New-York. Si les textes 

finaux tiennent compte des remarques du BDF, le BDF pourra 

décider d’intégrer la délégation officielle de la Belgique. Quel 

membre de l’OA est disponible ? 

• OA : personne n’est disponible le 17/05 

• L’OA demande à OME de représenter le BDF le 17/05 

• VDE rappelle que, pour la Conférence des Etats parties, la dernière 

fois, les affaires étrangères n’avaient plus financé la présence que 

d’un seul représentant pour le BDF et le CSNPH 

• GM précise que le BDF n’ira à NY que si il y a un financement du 

gouvernement. Vu les circonstances, si le gouvernement souhaite 

limiter la participation à un représentant de la société civile, le BDF 

peut l’accepter 

• ChA serait disponible en juin 

• OME signale que PG serait vraisemblablement disponible également 

• L’OA considère que si Pierre est disponible on lui laisse la priorité. 

Dans le cas contraire, ce sera Charlotte qui représentera le BDF à 

NY. 

c) CEDAW : rapport alternatif BDF ? 

• La Belgique va être analysée en 2022. Une réunion de la société 

civile sera OAnisée au niveau Coormulti. Le BDF va-t-il se 

positionner à l’avance ou attendre les recommandations du Comité 

CEDAW.  

• GM : considère qu’il est intéressant qu’il y ait un suivi BDF. 

intéressant qu’il y ait un suivi. Il faut être réactif sur l’enjeu des 

« violence faites aux femmes ». Le commentaire d’Anna Pelaez lors 

du dernier Board EDF lors de la discussion pour soutenir une 

campagne contre la stérilisation forcée est inquiétant concernant le 

positionnement de l’EDF : quand GM est intervenue sur le droit des 

femmes à disposer librement de leur corps. Anna Pelaez a répondu 

que le protocole d’Oviedo permet l’avortement quand la vie de la 

femme est en jeu ou quand le fœtus est en danger. Il faut que la 

Belgique soit attentive à défendre cet enjeu. Personne du Board n’a 



réagi et j’ai souligné qu’il n’est pas normal que le Board ne fasse 

aucun commentaire… Les Français sont venus la remercier pour son 

intervention après la réunion 

• VDE demande si l’EDF confirme cette position ? 

• GM : non, pas clairement, mais il faut que la Belgique maintienne 

que la femme doit avoir le droit de décision sur son corps.  

• KBH signale qu’il y a, dans le rapport CEDAW, d’autres aspects 

comme les violences gynécologiques survenues en France…  

• GM des associations de femmes telles que Vie féminine, Femmes 

prévoyantes socialistes vont se positionner. Il faudra voir comment 

elles vont alimenter la réflexion… 

• EDS pense qu’Hafida Bachir accepterait sans doute de se 

positionner. Elle est cheffe de cabinet de la secrétaire d’Etat Schlitz, 

Ecolo… Dans le rapport, il y a aussi toute la dimension 

information/formation sur les droits pour les personnes avec 

déficience intellectuelle 

• KBH rappelle qu’il est important d’avoir des cas concrets. Il faudra 

peut-être voir avec Persephone et Garance 

d) Fonction consultative Région wallonne 

• OME considère qu’il est réjouissant de voir la fonction consultative 

se compléter progressivement aux différents niveaux constitutifs de 

la Belgique fédérale. Une News est prête pour le site du BDF. Il 

propose d’interpeller la Fédération Wallonie-Bruxelles qui sera 

bientôt seule à ne pas disposer d’un conseil d’avis 

• GM signale que l’ASPH a obtenu la suppression des mots «ne pas 

être subventionné… » ont été supprimé à l’article 321… S’ils étaient 

rests, une association subventionnée par la RW, ne pouvait plus 

être considérée comme « association représentative » 

• EdS ajoute que la mise en place interviendrait après la procédure 

de candidature, soit après l’automne 

• GM avertit qu’il reste un point d’attention : la cellule administrative 

sera du ressort de l’AVIQ 

• PSch explique qu’au niveau de la Communauté germanophone, le 

texte est passé en . Une demande d’avis de la Dienststelle est en 

cours. La mise en place du conseil consultatif pourrait avoir lieu le 

3/12/2022. 

A04. BDF – Board : Paris 10 & 11 mars 2022 : suivi (GM & PG) 

• GM explique :  

o Il y a eu très peu de réactivité en séance 

o Il y a eu un gros sujet sur la lutte contre les stérilisations forcées 

o Le budget est sous contrôle 

A05. EDF – AGA Athènes : juin 2022 

a) Délégués 

• OME rappelle que ChA et Bart Verdickt sont les délégués du BDF. Il 

sera important de défendre la candidature de Bart dans le cadre de 

l’élection du Board. 

• GM signale que les avis des membres peuvent différer de celui du BDF. 

Il est donc important de défendre notre point de vue. La directrice a 

beaucoup d’influence.  

b) Elections – Question au sujet de la Présidence 

• OME rappelle qu’un courrier de défiance vis-à-vis du seul candidat à la 

présidence a été envoyé à tous les membres du Board. Il était cosigné 



par Nadia Haddad. Quoi qu’il en soit, la procédure a été respectée et il 

était possible que d’autres candidats se présentent.  

• EdS c’est un point à discuter en AGA. Sur le fond, on peut partager 

certains points de vue. Quel job a fait le secrétariat pour susciter des 

candidatures alternatives ??? 

• GM considère qu’il se pourrait qu’il y ait une note en dernière minute 

venant de l’EDF. Si cela arrive, ChA, il faudra l’envoyer au secrétariat 

pour analyse  

c) Ordre du jour 

• OME : rien à ce stade. Le secrétariat transmettra son analyse des 

documents avant le Board. 

A06. Présidence Française de l’Union européenne : Réunion 

ministérielle, Paris 9/3/2022 : suivi (GM) 

• GM :  

o Il y a eu des interventions de plusieurs pays sur l’accessibilité, la mobilité, 

l’éducation, la formations, le marché du travail inclusif pour les PSH.  

o Il serait intéressant de questionner le conseil national portugais : la 

secrétaire d’Etat PSH a expliqué qu’ils ont fermé les écoles d’enseignement 

spécialisés, sauf pour les cas les plus lourds. En parallèle, ils ont mis en 

place une loi créant des mesures de soutien au niveau de l’enseignement 

ordinaire … Ils se sont retrouvés avec des classes à deux vitesse où il y a 

un groupe d’enfants SH et un groupe d’enfants non-SH. Ils ont rectifié 

l’accompagnement et le budget : maintenant 75% des enfants SH passent 

85% de leur temps avec un prof dit « ordinaire ».  

o En Pologne, il y a un enseignement inclusif uniquement pour le supérieur… 

A07. Un pays pour demain : Plateforme citoyenne 

• OME explique qu’il s’agit d’une enquête en ligne sur l’avenir de la Belgique. Les 

réponses sont limitées à 6 semaines. Le CSNPH a émis un communiqué de presse 

que le BDF a cosigné. Faut-il faire plus ? Personnellement, il considère que le 

timing est trop court pour faire ressortir de vraies réflexions, idées.  

• L’OA considère que le communiqué de presse est suffisant. D’emblée ils 

annoncent que c’est plutôt une sorte de boite à idées. Cela n’a pas beaucoup 

d’intérêt 

A08. Conférence ALTER – Désinstitutionalisation du point de vue 

du handicap : point de la situation 

• OME :  

o le CSNPH a l’occasion de coparticiper au carrefour sur le sujet le 2ème jour 

de la conférence.  

o Madame Hachez proposait au BDF de bénéficier un avantage financier. Le 

secrétariat lui a demandé confirmation quant au nombre de personnes qui 

pourraient bénéficier de cette gratuité. Pas de réponse à ce jour.  

• GM : Isabelle Hachez cherche encore des lignes de financement 

• EDS considère qu’il faut rester prudent et ne pas parler de gratuité 

A09. Oliver James : proposition relative à l’emploi des personnes 

en situation de handicap 

• OME enverra un e-mail à ce propos 



A10. SDG / Développement durable 

a) IFDD : 25 ans de développement durable en Belgique 

• OME explique qu’il a participé à la journée pour le BDF. Il a trouvé 

cela intéressant. La chercheuse a souligné que la BE en 25 ans n’a 

rencontré que 10% des objectifs de développement durable. Au 

cours des tables rondes, il a fait passer certains messages sur le 

handicap et de consultation. Il a insisté sur l’implication du BDF 

dans la matière et sur l’importance d’avoir des conseils d’avis à 

tous les niveaux de pouvoir. Enfin, il a constaté que peu de 

participants avaient une connaissance concrète du mode de 

fonctionnement des mécanismes de rapportage de l’ONU. Il est 

donc important de travailler sur cet aspect des choses. 

•  

b) ASPH : Inégalités environnementales et PSH 

• L’OA trouve le document intéressant mais considère qu’il ne faut 

pas lui donner plus de visibilité. On mettra le lien et quelques mots 

lorsque l’on publiera une news sur les SDG. 

 

Points pour information 

B01. CE : Akhaton social 16/03/2022 : annulation» 

• Voir document transmis en préparation de l’OA 

B02. Guerre en Ukraine - Personnes en situation de handicap : 

Page internet du BDF 

• Voir document transmis en préparation de l’OA 

B03. EDF – Projet SONATA : suivi 

• Voir document transmis en préparation de l’OA 

Divers 

C01. Accessibilité Doodle 

• EdS explique qu’un collègue aveugle ne peut plus utiliser Doodle. Il a introduit une plainte 

auprès de Doodle et d’Unia. Aucunes suites. Il demande s’il n’y a pas quelque chose à faire 

auprès de l’EDF et de la CE 

• ThD confirme que même les personnes voyantes ont des problèmes 

• L’OA demande au secrétariat d’interroger l’EDF. 


